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Vive flamme, ma seule espérance :  
que mon chant parvienne jusqu’à toi. 

de ton cœur jaillit la vie divine, 
sur la route j’ai confiance en toi. 

  

Ecoutez nations, langues et peuples, 
dans vos cœurs rayonne la parole : 
les nations dispersées sur la terre 

se rassemblent dans le fils bien-aimé. 
  

Vive flamme, ma seule espérance : … 
  

Le Seigneur est un Dieu de tendresse, 
à sa voix se lève un jour nouveau. 

Terre et ciel sont revêtus de gloire, 
ils annoncent la justice et la paix. 

 

Vive flamme, ma seule espérance : … 
 

Lève-toi, Dieu cherche des disciples, 
Prends le vent pour guide sur ta route. 

N’aie pas peur de marcher sur les traces 
Où s’avancent les amis du Seigneur. 

 

Vive flamme, ma seule espérance : … 
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ÉDITORIAL 
 

Voici déjà que se profile décembre, avec son lot de beaux 
paysages enneigés, et de fêtes familiales pleines de vie ! 
Avec aussi la détresse de tous ceux et celles qui souffriront 
du froid, de la faim, de la guerre, de la solitude, près de 
chez nous et partout dans le monde. 
 
Noël : fête de la Vie, fête de l’Amour qui vient à nous ! 
Laissons-nous pénétrer de ces réalités, dans le silence de 
notre chambre ou lors d’une balade dans la nature… 
Comment faire rayonner cette Vie, cet Amour, dans un 
monde blessé ?  
 
L’Esprit nous indiquera le chemin, à la suite de Jésus qui 
est arrivé dans le même monde blessé pour redonner 
confiance à ceux qui sont désemparés, et ne savent plus 
dans quelle direction aller.  
Que Charles de Foucauld, omniprésent dans cette Lettre, 
nous guide et nous prenne par la main ! 

 
Joyeux Noël ! 

Geneviève 
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1. ECHO DE CHEZ NOUS 
 

1.1 "PREMIER DECEMBRE" à Liège (le 30 novembre) 
 

A Liège, la journée de ressourcement, intensive et studieuse, a été 
organisée en partenariat avec Vivre Ensemble, qui axe son action sur 
la santé mentale. 
 

Nous étions 25 ou 30 
personnes, venus de différents 
horizons, ce qui permet de 
belles rencontres. 
 

A l'aide d'un photo-langage, 
nous sommes invités à 
reconnaitre les déterminants 
du trouble mental, qui sont 
nombreux : biologiques, 
sociaux, environnementaux... 
 

Benoît, ergothérapeute à 
l'hôpital psychiatrique Notre-
Dame des Anges, nous parle 
du potager des Maclottes, un 
lieu décloisonné, en lien avec le quartier, où l'on cultive ensemble un 
lopin de terre. 
 

Puis, nous visionnons un documentaire sur l'ASBL Revers, où les soins 
de santé mentale passent par les activités, les ateliers, la convivialité. 
 

Le dîner -convivial lui-aussi- avalé, l'on se remet au travail.  Un 
enseignement nous est donné sur l'écoute, ses secrets et ses pièges.  
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Un test nous permet de constater qu'inconsciemment, notre cerveau 
bouche les trous de ce que nous ne savons pas.  Nous présupposons 
au-delà de ce que notre interlocuteur nous a dit. 
Xavier Lambrecht, ancien aumônier d'hôpital, poursuit avec un 
partage sur l'évangile de Jésus guérissant le possédé qui se percevait 
"multitude" (Mc 5, 1-20). 
 

 
Le temps de recueillement qui clôture la journée est animé par 
Stromae et Calogero, dont les vidéos nous invitent à... à quoi, au 
juste?  J'avoue que là, j'ai un peu perdu le fil de cette très très riche 
journée.  Merci aux organisateurs ! 
 

Christian 
Fraternité de Liège 

 
 

Campagne d’Avent 2024 
 

La pauvreté nuit gravement à la santé mentale ! 
Cette année, la campagne d’Avent d’Action Vivre 
Ensemble vise à déconstruire notre regard sur la 
santé mentale, en explorant ses liens profonds 
avec la précarité.  
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1.2 "PREMIER DECEMBRE" à Bruxelles (le 30 novembre) 
Chaque année, lors des retrouvailles à l’église des Saints-Anges à 
Bruxelles, la joie se lit sur les visages de tous ceux et celles qui se 
retrouvent. 
Après ce temps d’accueil mutuel, nous poursuivons le temps de 
rencontre autour d’une tasse de café et de bons petits biscuits.  
Vient alors l’échange des nouvelles.  
-D’abord, ce fut le prieur des petits frères de Jésus suivi de Joji petit 
frère de l’évangile. Ces deux branches très proches vivent aussi très 
près les uns des autres à Anderlecht et se retrouvent régulièrement. 
-Petite sœur Marie-Charlotte, nouvelle responsable des petites sœurs 
de Jésus pour le nord de l’Europe, nous a partagé les nouvelles des 
petites sœurs en fraternités ou vivant seule ou en maison de repos. 
-Ensuite petite sœur Rita de la fraternité des petites sœurs de 
Nazareth de Laeken nous a aussi donné des nouvelles de Gand, Anvers 
et Paris et surtout du Liban. Rita nous a lu un beau témoignage de 
petite sœur Cécile, bien connue à Bruxelles, racontant la solidarité à 
Beyrouth et comment l’organisation se met en place pour aider les 
familles du camp de réfugiés près duquel elle vit et où sont arrivées 
par centaines des familles du sud du Liban.  
-Barbara nous a raconté comment les membres de la Fraternité 
Charles de Foucauld (femmes laïques célibataires), dont le nombre 
diminue mais aussi vieillit, continuent à être en contact les unes avec 
les autres grâce aux réunions qu’elles font par Zoom. 
-La Fraternité sacerdotale a donné quelques nouvelles. Le matin Luc 
Terlinden avait demandé de l’excuser car pris par d’autres 
engagements. 
-Pour les fraternités séculières, j’ai dit que ce même jour, les 
fraternités séculières de Liège étaient réunies pour une journée de 
récollection et que Jacques et Paul Crickx, toujours tellement fidèles, 
demandaient à être excusés, car c’était ce même jour les funérailles 
de leur frère aîné. Jean-Marie Gilles a aussi donné des nouvelles de la 
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fraternité de Molenbeek et de sa persévérance à essayer de former 
une fraternité avec des plus jeunes. 
- Quelques personnes externes, mais très attachées à notre 
spiritualité, ont aussi partagé des nouvelles. 

 

C’est porté par cette ambiance familiale et fraternelle que nous 
sommes ensuite allés dans la chapelle pour regarder et écouter en 
silence la conférence méditative sur « l’Invisible et le Silence » 
présentée par le petit frère Giuliano. 
La contemplation des photos et l’écoute des réflexions méditatives qui 
les accompagnaient nous ont naturellement amenés par la suite à un 
temps d’adoration silencieuse en présence du Pain eucharistique 
déposé sur une simple patène à côté d’une Bible ouverte. 
Ensuite, nous nous sommes réparti(e)s en petits groupes pour 
partager les phrases et photos qui nous avaient touché(e)s et en quoi 
cela avait fait écho dans nos vies. 
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La prière d’abandon chantée 
en chœur a clôturé cette 
veille de 1er décembre. 
Mais l’après-midi n’était pas 
fini. Nous avons encore vécu 
un temps de convivialité 
grâce au gâteau que nous 
avons partagé à l’occasion 
des 90 ans de Jean-Pierre et 
de petite sœur Godfrida. 

Merci à toutes et tous. 
Myriam, fraternité de Namur 

 

1. 3 Rencontre des mouvements ecclésiaux et spirituels à Liège  
 

Le 20 octobre, le diocèse de Liège nous avait invité à la rencontre 

annuelle des mouvements ecclésiaux et spirituels. 

Nous étions une vingtaine. J’y suis allée en votre nom. 

Au cours de la journée nous avons été invité à expérimenter une  

« conversation dans l’esprit ». 
 

Au cœur de nos vies, la semence germe, pousse et produit du fruit 

Textes bibliques 

Nous avions le choix entre 3 textes : 

Luc 1 (52-55), Luc 2 (25-32) ou 2 Cor (9-10) 

Demande de grâce 

Qu’aujourd‘hui, une graine d’espérance germe en moi, en nous. 

Quelques pistes de prière personnelle (+/- 45minutes) 

• Dans les attitudes et les paroles de Marie, Syméon et Paul, qu’est ce 

qui me touche davantage ? (Choix d’un des textes) 
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• Qu’ai-je vécu ces derniers temps qui « nourrit mon espérance, me 

dynamise, rejoint mes désirs profonds ? ou au contraire, 

m’interpelle, me pose question, risque de me décourager ? Faire 

mémoire de faits concrets. Se référer à la Parole de Dieu. Etant 

donné cela, voici comment Dieu agit dans mon vécu. 

• Quel nom donnerais-je à la petite graine d’espérance en train de 

germer ici et maintenant en moi, en nous ? 

Parler avec le Seigneur comme un ami avec son ami. 

Que voudrait-il me dire ? Et moi ? Lui exprimer mes sentiments, lui 

adresser un merci, une demande. 
 

Pour terminer : mise en commun Choisir ce que je vais partager.  

Antoinette Roberti 

 
 
 
 
2. RAPPORT D’ACTIVITES 2024 
 

Rapport d’activités de nos fraternités séculière Belgique Sud en 2024 
 

- 2 et 3 février 2024 à Liège : Participation de la Fraternité séculière à la 
rencontre RivEspérance (1000 participants) sur le thème : « Quelles 
spiritualités pour demain ? » 
 

- 25, 26 et 27 février : Récollection organisée par la Fraternité 
sacerdotale chez les Bénédictines de Rixensart ouverte à la Fraternité 
séculière Deux laïques présentes 
 

- 18 mars 2024 à Bruxelles chez les Carmes : Visite de l’exposition du 
petit frère de l’évangile Giuliano sur « l’Invisible » par quelques 
membres de la Fraternité séculière en présence de deux petits frères. 
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- Du 15 mars au 2 juin 2024 : Exposition sur saint Charles de Foucauld à 
l’Abbaye de Maredsous (expo appartenant à la Fraternité séculière 
Belgique Sud) 
 

- 20 mai 2024 à Bruxelles (Molenbeek) : après-midi de rencontre de la 
Famille spirituelle Charles de Foucauld de Bruxelles organisée par des 
petites sœurs de Jésus et la fraternité séculière de Molenbeek 
(Bruxelles) : 35 personnes présent.e.s (PSJ, PSN, PFE, FSCF, FSJC) 
 

- Du 27 juin au 30 juin 2024 : Retraite « Marcheurs bibliques » avec un 
autre groupe à l’Abbaye Notre-Dame d’Hurtebise : 4 personnes 
présentes de la fraternité séculière 
 

- Le 15 août à Hasselt : 10 membres présent.e.s  à la procession en 
l’honneur de la Vierge Virga Jesse 
 

- Du 26 au 30 août 2024 : Retraite au monastère de Wavreumont 
organisée par la Fraternité séculière et animée par un petit frère de 
l’évangile : « La confiance au quotidien » : 25 personnes présentes : ± 
16 membres des 6 fraternités séculières de Belgique Sud, 1 de 
Belgique Nord (Annemie), 3 petites sœurs de Jésus, 3 prêtres de la 
Fraternité sacerdotale Nord et Sud, 1 petit frère de l’évangile, 2 
personnes externes (nos retraites sont ouvertes à tous). 
 

- Septembre 2024 : A l’occasion de la venue du Pape en Belgique, une 
lettre de la Famille spirituelle Ch de Foucauld de Belgique N et S (8 
branches) a été remise au Pape dans les 3 langues de notre pays + en 
italien. 
 

- Participation individuelle avec la France au temps de prière pour le 
Liban en communion avec les fraternités du Liban et toute la 
population (11 octobre en soirée) et proposition d’une aide financière. 
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- 30 novembre 2024 : Célébration du 1er décembre en interfamille à 
Bruxelles (Laeken) avec pour thème « le Silence et l’Invisible » et à 
Liège sur « Santé mentale - Précarité - Spiritualité » 
 
 
Autres activités et engagements 
 

- Lettre trimestrielle 
- CIL (Conseil interdiocésain des laïcs) : Démarche synodale, réponse 
aux questions sur la   fraternité, ... 
-  Acat, RJF  
- Participation financière à la caisse européenne et internationale : 800 
euros en 2023 et 700 euros en 2024 
- Réponse au questionnaire pour l’AG au Canada (1/3 des fraternités)  
- Prise de contact avec l’enseignement catholique francophone de 
Bruxelles en vue de l’ouverture du Lycée Charles de Foucauld à 
Bruxelles (Berchem-Sainte-Agathe) en septembre 2025 

Myriam 
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3. ÉCHO D’AILLEURS 
 

Bonjour à tous, 
Au nom de toutes les Fraternités Séculières Européennes, nous vous 
redisons notre amitié profonde et notre soutien fraternel dans cette 
période terrible que traverse le Liban. 
 

Nous pensons à toutes les populations civiles, hommes, femmes, 
enfants, 
Chrétiennes et musulmanes qui paient une très lourde tribu à ce conflit. 
 

Nous sommes tous unis dans la prière, frères et sœurs de toutes les 
Fraternités séculières Charles de Foucauld et aussi de notre grande 
Famille, une prière quotidienne du matin et du soir pour la paix. 

Joëlle et Francesco 
Responsables européens 

Fraternité du Liban 
 

Bonjour à tous, 
Je vous envoie la réponse d'Antoinette, qui fait partie d'une Fraternité 
Séculière au Liban. 

Fraternellement Joëlle 
9 octobre 2024 
Bien chère Joëlle et tous les membres des fraternités séculières 
européennes,   
Romy et moi, ainsi que tous les membres de la fraternité du Liban, 
sommes tous reconnaissants pour votre message si fraternel et 
chaleureux.  
 

Excusez-moi pour le retard de ma réponse à votre lettre. En effet, les 
jours pèsent si lourd sur nous, nous courons après le temps qui passe 
très vite pendant les journées, et au contraire très lentement la nuit 
où le sommeil devient inaccessible et presque impossible avec le son 
des bombardements et des drones qui survolent le ciel. 
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La situation devient de plus en plus complexe. L'horizon de la paix ne 
semble pas encore en vue. Les Libanais craignent une deuxième Gaza 
sur leur territoire au Sud et l'ampleur de la destruction en pleine 
Beyrouth est inimaginable. Toutes les nuits, les bombardements 
tombent sur le grand quartier de " Dahiyeh " devenu une terre de 
décombres.  Plus de 1 million 300 000 personnes se sont déplacées 
des villages du Sud et de Beyrouth. Tous sont mobilisés pour leur 
trouver des abris avant la saison de l'hiver. Les capacités de l'Etat sont 
limitées. On compte sur les donations et les initiatives personnelles 
des citoyens qui, comme d’habitude, sont solidaires entre eux. 

 
L'image est terrible...oui. 
Nos peurs 
augmentent...évidemment. 
Nous sommes inquiets sur le 
futur...fortement. 
On se sent délaissé par le Monde... 
malheureusement. 
Une telle atrocité n'a pas d'excuse. 
Le but déclaré de cette guerre est de 
combattre le Hezbollah...Pas vrai. Les 
habitants des villages au Sud sont 
menacés de partir, de quitter leurs 

maisons et terres...ce sont des familles, des civils, pas des militants. 
Les quartiers bombardés à Beyrouth sont mis à plat, des immeubles 
résidentiels, des restaurants, des entreprises, des supermarchés...ce 
ne sont pas des lieux militaires mais des civils... 
Le Monde se tait devant la violation du territoire Libanais, 
C’est une guerre disproportionnée comme elle a été décrite par le 
Pape... 
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Pourtant, Nous espérons toujours en la puissance de la prière. En ce 
mois du Rosaire, nous tournons nos regards vers la Vierge Marie, et la 
Sainte Famille, elle qui a subi la violence, le déplacement... 
Nous l'implorons pour intercéder pour nous, auprès de son fils, Prince 
de la Paix, 
Nous prions pour la paix et la fraternité, 
Nous prions pour nos frères et sœurs de l'autre côté qui souffrent eux 
aussi de la violence, 
Nous prions pour les personnes de bonne conscience, les artisans de 
paix, 
Nous prions pour les grands dirigeants et ceux qui tiennent dans leurs 
mains, la décision de la guerre et la négociation pour la paix, 
Nous vous remercions pour vos prières intenses, chaleureuses et 
persistantes, 
Ne vous lassez pas de prier, 
La prière est notre seule arme en face des armes du monde. 

Fraternellement, 
Au nom de la fraternité du Liban. 

 

 

Si vous voulez soutenir les Petites Sœurs au Liban : 
Petite Sœurs de Nazareth de 9000 Gand, 
Rue Meibloem 90 : 
Belfius BE39 0689 0079 9419 

 
 
Bonsoir, 
Nous vous envoyons la prière pour le Liban que Jacques Keryell nous a 
fait parvenir. Elle est traduite dans les 4 langues ! Nous pourrions 
essayer de la réciter tous les soirs vers 22h 

Joëlle et Francesco 
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Prière à Notre-Dame du Liban  
 

Ô Notre-Dame du Liban, 
Mère de tous les Libanais, 
Nous nous tournons vers toi avec le cœur lourd, 
Alors que notre pays traverse des moments de profonde souffrance. 
Tu es la Reine du Cèdre éternel, 
La protectrice de notre terre bénie, 
Et la Mère de ce peuple qui t’a toujours 
invoquée avec confiance. 
Aujourd'hui encore, nous venons te supplier, 
Car notre pays est au bord du gouffre, menacé 
par la guerre, la ruine et la désolation. 
Mère de la paix, 
Vois nos souffrances, entends le cri de ton peuple. 
Nous te demandons d'intercéder auprès de ton Fils, Jésus-Christ, 
Pour qu'Il ramène la paix dans notre pays. 
« Heureux ceux qui procurent la paix, car ils seront appelés fils de Dieu 
» (Matthieu 5:9). 
Donne à tous les responsables de cette guerre la sagesse et le courage 
nécessaires 
Pour œuvrer en faveur de la justice, de la réconciliation et de la Paix 
 

Et pour rejeter toute violence et toute haine. 
Notre-Dame du Liban, 
Toi qui as veillé sur nous à travers les siècles, 
Nous te confions nos familles, nos enfants, nos communautés. 
Protège-les des dangers qui les entourent, 
Et garde vivant en eux l'espoir d'un avenir meilleur. 
Tu connais nos blessures, nos différences, 
Mais tu es aussi la Mère de l'unité et de l'espérance. 
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Intercède pour nous, 
Pour que la lumière du Christ chasse les ténèbres de la guerre et de la 
désolation. 
Fais que l’amour et la fraternité entre les fils et les filles du Liban et 
leurs voisins l'emportent 
Sur la haine et les intérêts égoïstes. 
« Je vous laisse ma paix, je vous donne ma paix » (Jean 14:27), 
Nous implorons cette paix du cœur pour notre peuple, 
Que nous puissions vivre en harmonie avec tous. 
Ô Vierge Marie, 
Nous te prions pour tous ceux qui souffrent de la pauvreté, de la faim, 
et de l’insécurité de la violence 
Pour les jeunes qui voient leurs rêves brisés, 
Pour ceux qui sont tentés par l'exil. 
Guide-les vers la lumière et aide-les à ne pas perdre foi en l’avenir. 
Fais renaître dans les cœurs l’espérance, 
Et qu'ensemble, nous reconstruisions un Liban uni, juste et prospère. 
Toi qui es le refuge des désespérés, 
Le secours des opprimés, 
Nous te confions notre pays avec confiance. 
Nous savons que tu es toujours avec nous, 
Que tu nous soutiens par ta prière et ta protection maternelle. 
Ne nous abandonne pas en ces heures sombres, 
Mais aide-nous à rester fidèles à la foi et à l'amour de ton Fils. 
Notre-Dame du Liban, 
Prie pour nous et pour notre terre. 
Intercède auprès de Dieu pour la paix et la réconciliation entre les 
peuples 
Pour que le Liban retrouve sa dignité, 
Et que ton peuple vive en paix, uni dans l’amour de Dieu. 

 
Amen 
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4. ASSEMBLEE INTERNATIONALE AU CANADA – suite 
 

11ème Assemblée Générale Internationale des 

Fraternités Séculières Charles de Foucauld 

Montréal, Canada  

(20 au 29 juillet 2024) 

[Extraits du Message final AGI 2024] 
 

Le nombre de participants était de 35, venus des cinq continents 

(Afrique, Monde Arabe, Asie-Pacifique, Europe et Amérique), malgré le 

refus d'octroi de visas de certains délégués ou membres des Équipes 

Internationales (sortante et entrante) venant notamment d’Égypte, du 

Venezuela, du Pakistan, du Congo, du Bénin et du Burkina Faso.  
 

La nouvelle Équipe Internationale qui a été élue durant l’Assemblée 

regroupe des représentants provenant des continents : 
 

Les délégués des différents continents ont partagé la vie et le 

cheminement des fraternités de base dans leurs pays, à la lumière de 
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leurs réflexions sur le thème choisi pour l’Assemblée : “ Partager notre 

Maison de Nazareth :  Famille, Création, Fraternité”.  

Notre Maison Commune apparait dévastée, déchirée par la violence, la 

division, l’injustice, la peur de l’autre et ravagée par la force destructive 

d’une société hyper consommatrice. Devant ce constat sans appel, 

nous sommes appelés à changer de perspectives, à penser 

différemment, et à nous engager à devenir responsables et 

missionnaires. Les membres des fraternités du monde, dans leurs 

différents contextes sociaux, sont invités à cheminer ensemble et 

œuvrer pour un monde nouveau avec :  

- Un regard élargi et renouvelé sur le monde : discerner et réformer, 

plutôt que déplorer et condamner.   

- Une volonté de passer à l’action d’une façon nouvelle : à l’exemple du 

bon samaritain, devenir des acteurs de changement, dans l’espérance, 

face à la fatigue climatique, la fatigue informationnelle, en luttant 

contre l’indifférence, la passivité, le désengagement et la 

démoralisation.  

- Un cœur humble, à l’exemple des moines de Tibhirine, en adoptant 

une position basse : choisir de s’enfouir dans la réalité, dans le 

Nazareth d’aujourd’hui, comme des voyageurs sur Terre qui vont à la 

rencontre des autres, comme des frères et des sœurs. 

- Un cœur ouvert pour accueillir le Mystère de Dieu dans l’autre et 

recevoir l’accueil donné par les autres : à l’exemple de notre Frère 

Charles, aller vers l’autre pour s’enrichir d’une rencontre, pour donner 

et recevoir. Nous ne sommes jamais les seuls porteurs de la vérité. 

Choisissons un chemin vers la réconciliation et la fraternité universelle.  

Un cœur prêt à se donner : accepter l’invitation de devenir des martyrs 

au quotidien, les martyrs de l’amour. Une vie donnée, livrée par amour.  
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- Un regard attentif aux souffrances des autres, à travers les yeux du 

Bon Berger plein de miséricorde : un regard contemplatif qui observe, 

écoute et espère. Une proximité sans jugement, ni domination, ni 

supériorité mais avec un échange d’espérance à travers le travail, les 

relations d’amitié...  

- Une volonté de s’approcher respectueusement des réalités complexes 

des familles : écouter, remarquer, accompagner, partager les joies 

simples et soutenir les petits pas vers un vie meilleure. Se ressourcer 

de l’exhortation apostolique Amoris Laetitia sur l’amour dans la 

famille.  

- Un regard renouvelé sur la création : la destruction de notre Maison 

Commune va mener à notre propre destruction. Reconnaître le don de 

Dieu en toute créature et la dimension relationnelle de la création qui 

nous invite à habiter notre Terre différemment. Au lieu de dominer 

pour exploiter, vivre le Sabbat en glorifiant Dieu et se réjouir de le 

reconnaître Créateur et Père.  

- Un élan nouveau pour redécouvrir la dignité du travail humain 

comme une contribution au travail incessant du grand Potier : réaliser 

la contradiction dans nos actions entre la lutte contre la destruction et 

la poursuite d’un mode de vie prisonnier de la consommation.   
 

Propositions de pistes d’action :   
 

- Étudier l’exhortation apostolique du Pape François Gaudete et 

Exsultate sur l’appel à la sainteté dans le monde actuel, redécouvrir la 

puissance transformatrice du désert, de la contemplation et de 

l’adoration dans sa vie. Comment peuvent-ils nous aider à regarder la 

vie avec le regard de Dieu ?  
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- Sauvegarder notre mémoire pour ne pas répéter les tragédies. 

Comment créer des espaces où on peut apprendre de l’expérience de 

nos grands-parents, des cultures indigènes ou autochtones...?  

- S’engager pour la sauvegarde des ressources de notre planète : ne 

pas gaspiller l’eau, trier mieux ses déchets, faire son compostage etc. 

Rejeter toute idée d’utilitarisme qui pille les richesses de la terre.  
 

- Au sein de nos fraternités, essayons de tisser des liens avec les autres 

groupes, dans l’Église ou la société, les autres fraternités, et avec le 

monde musulman, en ayant toujours le souci de l’écoute et de 

l’acceptation de la différence comme une richesse et non pas une 

menace. 

Nous sommes tous des témoins vivants du message prophétique de 

Frère Charles pour l’Église et le monde. Avec et comme lui, nous 

voulons vivre la fraternité : “Je veux habituer tous les habitants, 

chrétiens, musulmans, juifs et idolâtres à me regarder comme leur 

frère, le frère universel”. 

Montréal, Québec, Canada, Août 2024 
 

  



21 
 

5. CHARLES ECRIT A SON AMI GABRIEL DE VENIR LE VOIR ET 
S’EXTASIE SUR L’ALGERIE – suite (2/3) 
 

Fraternel, affectueux et sensible à la beauté, à la richesse de la Création; 
tel se montre Charles de Foucauld dans cette correspondance au long 
cours avec son ami Gabriel. 
Lisons quelques-unes de ses lettres, entre 1880 et 1912. 
 

 
 
Charles est à Mascara, il a donné sa 
démission, début 1882 
1882_02_18_Gabriel_Tourdes, 
Mascara 
Mascara, 18 février 1882  
Mon bon Tourdes, 
je t'écris pour t'annoncer une grosse 
nouvelle et pour te demander un 

service : la nouvelle, c'est que je donne ma démission   : je déteste la 
vie de garnison; je trouve le métier assommant en temps de paix ce 
qui est l'état habituel, (les colonnes sont finies depuis le 15 janvier et 
voici 20 jours environ que je suis de retour ici) : aussi j'étais bien résolu 
depuis longtemps à quitter un jour ou l'autre la carrière militaire. Dans 
ces dispositions j'ai préféré m'en aller tout de suite : à quoi bon traîner 
encore quelques années, sans aucun but, une vie où je ne trouve 
aucun intérêt ; j'aime bien mieux profiter de ma jeunesse en 
voyageant; de cette façon au moins je m'instruirai et je ne perdrai pas 
mon temps. Ma démission est envoyée : j'étrennerai ma liberté en 
allant en passer les premiers temps dans l'Orient : je veux commencer 
par aller en Égypte et en Arabie, par terre si je puis : voici 3 mois que 
j'étudie l'arabe pendant absolument tout le temps que j'ai de libre   : 
j'espère que dans deux mois au plus tard je pourrai partir. Je voudrais 
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passer par le Mzab, Ourgla, Gadamès, Maurzouk, Siouah pour arriver 
au Caire. 
Ce sont là mes projets : maintenant je passe au service qu'il faut que 
tu me rendes : tu comprends que ce serait dommage de faire d'aussi 
beaux voyages, bêtement et en simple touriste : je veux les faire 
sérieusement, emporter des livres et apprendre aussi complètement 
que possible, l'histoire ancienne et moderne, surtout ancienne, de 
tous les pays que je traverserai : c'est pour cela que j'ai besoin de toi : 
il faut que tu t'informes de tous les livres qu'il me faudra : je veux tout 
ce qu'il y a de plus complet comme histoire ancienne des peuples du 
Nord de l'Afrique et de l'Ouest de l'Asie : des traductions des auteurs 
anciens traitant de ce sujet (Hérodote  , etc.), les ouvrages modernes 
les plus sérieux traitant de l'histoire ancienne de ces pays ; des 
ouvrages racontant leur histoire moderne : les récits des voyageurs 
ayant parcouru ces pays : les meilleures cartes que tu pourras trouver : 
des ouvrages traitant de la géographie de ces régions : enfin, si c'est 
possible, quelques ouvrages pas trop volumineux sur l'archéologie de 
ces pays : je tiens beaucoup à cette dernière partie, comme à tout ce 
qui concerne l'histoire ancienne. — C'est une tâche très difficile que je 
t'inflige là : tu seras obligé pour me rendre le service que je te 
demande là de travailler pas mal, de t'adresser à différentes personnes 
pouvant te renseigner à ce sujet : j'espère que tu ne m'en voudras pas 
de te donner cette corvée : tu comprends que ce n'est pas en Algérie 
que je peux m'informer des ouvrages qui me seraient nécessaires et 
encore moins me les procurer : comme je ne connais que toi qui sois 
assez sérieux pour pouvoir me rendre ce service et qui aies assez 
d'amitié pour vouloir me le rendre, je m'adresse carrément à toi. 
Je te prierai de faire venir par l'intermédiaire de Grosjean-Maupin tous 
les ouvrages et cartes que tu jugeras utiles : tu me les feras envoyer 
tous par la poste (cela met un temps infini dans ce pays-ci par chemin 
de fer) à mesure qu'ils arriveront à Nancy. Tu diras à Grosjean de 
mettre le tout sur ma note (je lui dois encore de vieilles acquisitions) 
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et de me l'envoyer aussi finalement. Je ne t'offre pas de faire ce 
voyage avec moi, parce que je crois que tu ne sacrifierais peut-être 
pas le temps considérable qu'il demandera, mais j'espère que tu te 
décideras un jour à faire le traditionnel voyage d'Orient : si tu veux 
de moi comme compagnon de route, tu n'auras qu'à faire un signe et 
nous ferons la tournée ensemble : je passerai certainement l'été et 
l'automne prochain en Égypte : inutile de te dire combien je serais 
heureux si tu profitais de tes vacances pour venir jusque-là : quelles 
belles excursions nous y ferions ensemble, dans ces lieux dont nous 
avons si souvent entendu parler ensemble, et comme il ferait bon 
renouveler sur les bords du Nil nos promenades, nos lectures et nos 
longues causeries de la Pépinière de Nancy. 
 

Adieu, mon bon Gabriel, présente mes respects à Monsieur Tourdes, 
dis bien des choses à Toto. 

Je t'embrasse. 
Charles 

 
Bien des choses à ce bon Monsieur Zeller   et à M. de Roche. 
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6. INVITATION 
 

Viviers, septembre 2024 

Bonjour à vous, amis de la Fraternité 

séculière Charles de Foucauld 

Les rencontres-vacances européennes de la 

Fraternité séculière à la maison diocésaine de 

Viviers en Ardèche se préparent activement… 

et nous n’attendons plus que vos inscriptions 

!!! Ne tardez pas à vous inscrire, le nombre de places étant limité. Les 

enfants sont les bienvenus. 
 

Les dates sont du lundi 11 août 2025 17h au lundi 18 matin, soit 7 

nuitées. 
 

Le thème est « La fraternité, chemin de paix et de réconciliation ». 

Ensemble nous échangerons sur ce thème à l’aide d’exposés de 

plusieurs intervenants. 

Nous aurons l’occasion de célébrer l’eucharistie dans la chapelle où 

Charles de Foucauld a été ordonné prêtre et de voir quelques 

souvenirs conservés de lui à Viviers. 
 

Deux sorties communes en bus sont incluses dans le coût de 

l’inscription : l’une à la grotte Chauvet, patrimoine préhistorique de la 

région, et l’autre à l’abbaye Notre-Dame des Neiges où Frère Charles a 

commencé sa vie monastique. D’autres sorties locales pourront être 

envisagées à pied ou en covoiturage. 

L’hébergement peut se faire en chambre simple ou double. Ceux et 

celles qui le souhaitent peuvent s’héberger au camping de Viviers à 
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proximité (https://campingrochecondrie.com) et prendre leurs repas à 

la maison diocésaine. Dans ce cas la réservation du camping est à votre 

charge. 
 

Pour vous inscrire allez sur le site Web des rencontres-

vacances européennes  https://viviers.fratsec-cdf à la page 

des inscriptions. 
 

Merci de bien vouloir remplir un formulaire pour chaque personne 

participant aux vacances. 

Si vous avez des problèmes pour remplir le formulaire, ou si vous avez 

des questions spécifiques, n’hésitez pas à nous contacter à l’adresse 

mail suivante : viviers2025@fratsec-cdf.fr 

Il est hautement souhaité de s'inscrire pour la semaine complète. 

Exceptionnellement nous pouvons accepter un séjour partiel. Dans ce 

cas, nous contacter à l'adresse suivante : viviers2025@fratseccdf.fr 
 

L'équipe de préparation des rencontres vacances européennes 

Informations sur la maison d’accueil : Maison diocésaine Charles de 

Foucauld 2, faubourg Saint Jacques 07220 VIVIERS (Ardèche, France) 

Une description de la maison d’accueil est disponible sur le site des 

vacances. Vous pouvez également consulter le site de la maison   

https://maisondiocesaine07.fr/ 

Tarifs pour le séjour complet 

Le tarif comprend 7 nuits avec pension complète (draps fournis, venir 

avec ses serviettes de toilette, possibilité d'en louer au tarif de 3,5 €), 

dossier des conférences et deux excursions communes. 
 

https://campingrochecondrie.com/
https://campingrochecondrie.com/
https://viviers.fratsec-cdf/
https://viviers.fratsec-cdf/
mailto:viviers2025@fratseccdf.fr
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Adulte en chambre individuelle avec douche/WC 650 € 

Adulte en chambre standard double (deux lits simples) avec 

douche/WC 550 € 

Adulte en chambre supérieure (lit kingsize, douche/WC, télévision et 

connexion internet): 700 € 

Enfants de 4 à 16 ans en chambre standard double : 350 € 

Tarif enfants de moins de 4 ans : gratuit 

Adulte hébergé au Camping : 420 € (attention ce tarif comprend 

uniquement la restauration, le dossier des conférences et les 

excursions. La réservation de l'hébergement au camping est à faire par 

vos soins) (https://campingrochecondrie.com) 

Les prix sont des contributions minimales, au-delà, les dons sont 

toujours les bienvenus. 

 

Nous tenons à souligner que personne ne devrait renoncer à une 

participation en raison de problèmes financiers. Les personnes qui ne 

peuvent pas se permettre de payer les montants susmentionnés sont 

priées de prendre contact avec nous (viviers2025@fratsec-cdf.fr). 

Acompte pour valider l'inscription : 150 euros par personne jusqu'au 

30/04/25 (pour les personnes ne pouvant verser la totalité de 

l'acompte en un seul versement, merci de nous contacter). 

Le reste du montant doit être payé avant le 30 juin 2025. 

Les inscrits recevront des informations complémentaires en temps 

utile. 
 

Accès à la maison diocésaine 

EN VOITURE 

Par l’autoroute A7 : Sortie N° 18, Montélimar Sud, suivre Viviers 

Par la RN 7 ou la RD 86 : Suivre Viviers 

https://campingrochecondrie.com/
https://campingrochecondrie.com/
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Distance de Lyon : 160 km; Valence: 60 km; Avignon: 80 km; 

Marseille: 150 km 

EN TRAIN 

Gare SNCF/TGV : Montélimar, à 12 km de Viviers 

Une liaison par autocar est assurée 2 fois par jour entre la Maison 

d’accueil et la gare 

7. CIL 
 
7.1 La fraternité - témoignages 
 

C’est le thème de l’année du CIL. C’est aussi celui de Fratelli tutti.  

Comme point de départ : 2 questions auxquelles ont répondu 

plusieurs membres de la fraternité.  

- Qu’est-ce que la fraternité, pour moi, au sein de mon association ? 

(La fraternité C. de Foucauld) 

- Quel est le lien que je souhaiterais faire dans/avec le texte biblique 

et qui me tient à cœur ? 

Merci de votre collaboration. Voir réponse ci-dessous 
 

- La fraternité est le lieu où avec d'autres chrétiens et chrétiennes, je 

relis ma vie à la lumière de l'évangile et où j'écoute ce que Dieu me dit 

à travers ce que me partagent mes frères et sœurs. 

La fraternité séculière Ch de Foucauld est mon lieu d'Eglise. 

-- "Aimez-vous les uns les autres" Myriam 
 

- La fraternité : Ecoute, accueil, accepter chacun tel qu'il est et donc 

vivre une amitié. 

-- C'est le message de Jésus-Christ que Charles de Foucauld a essayé 

d'intégrer au plus près de sa vie. Je prendrais les Béatitudes.  
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Un verset de Marc 10,15 : "Celui qui accueille le Royaume de Dieu à la 

manière d'un enfant pourra y entrer". Michel 
 

- Pour moi, la fraternité c'est l'attention à l'autre, l'écoute de l'autre, 

les gestes et attentions lui apportés lors de moments difficiles ou 

festifs. Et aussi, le fait d'échanger sur nos expériences de vie et notre 

recherche de sens, et de nous stimuler mutuellement dans notre 

engagement pour un monde plus juste. Et tout cela dans un contexte 

de prière, et de "plus grand que nous". 

-- C'est l'Evangile tout entier qui nous pousse à vivre en "fraternité". 

Geneviève 
 

- La Fraternité représente pour moi : engagement et beaucoup 

d’amitié.  

-- La prière d’abandon, si difficile à dire au début, m’accompagne 

maintenant chaque jour, en lien avec le texte biblique : Luc 23,46 : 

Père, en tes mains, je remets mon esprit. Ketty 
 

- La Fraternité sacerdotale Jesus-Caritas, autant que la fraternité 

séculière, m'ont accompagnées tout au long de ma vie pastorale et ont 

donné une couleur spécifique à mes engagements sociaux. 

-- Les textes bibliques qui ont donné naissance à la prière d'Abandon, 

m'accompagnent chaque soir au moment du sommeil. Jean-Pierre 

- La fraternité, c’est « être avec » celui qui est proche dans la vie de 

tous les jours, avec les plus lointains… (guerres, Toute cette misère, 

soutenir dans la mesure de mes possibilités ceux qui sont en 1ere ligne 

pour les aider et les porter dans la prière. 

-- Ma référence évangélique, celle du : bon samaritain. Marie -José 
 

Pour devenir frères, dans les relations de famille, il faut, ce me semble, 

l'appui d'un élément commun, une appartenance par exemple. On se 
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reconnaît frères ou sœurs au nom de cet élément commun. St 

François, poétiquement, dit "frère Soleil", sans doute parce qu'il est 

créature, il ajoute qu'il est bien utile à la vie humaine cherchant à 

s'épanouir. 

Nous, humains, nous habitons une "maison commune", où, 

cependant, beaucoup ne se reconnaissent pas frères. Serait-ce que la 

‘fraternité’ ne devient réalité consciente que lorsqu'elle est estimée et 

cultivée comme une valeur à développer ? Ainsi l'entendent les 

musulmans de mon quartier quand je les remercie pour l'aide qu'ils 

m’apportent : normal, m'sieur... (sous-entendu "on est frères"). 

1. Dans la famille de Foucauld, l'appel de l'évangile est l'élément 

commun ; du Seigneur, on apprend à devenir frères, plus et mieux ; ce 

lien se fait réalité vécue grâce au fait que des vies très différentes sont 

relues dans un partage. Si la réunion était le lien, on serait une amicale 

; La fraternité est telle parce que chacun.e y devient mieux qui il ou 

elle est par le baptême, un frère, une sœur de Jésus. 

2. Lien avec le texte biblique ? Dans la bouche du jeune homme qui 

répond aux femmes venues au tombeau de Jésus, Marc dit "Il vous 

précède en Galilée". Nous sommes invités à relire l'événement Jésus, 

depuis le début en Galilée, Nazareth etc. Faire ce lien dans la Galilée de 

nos relations. Jean le dit plus brièvement : "venez et voyez !". 

1. La fraternité c'est un lien qui existe entre les personnes qui visent les 

mêmes sentiments constructifs sur un objectif (en solidarité), dans le 

contexte spirituel c'est un cheminement dans la foi. 

2. Jean, 4, 20 

Si quelqu'un dit "j'aime Dieu", alors qu'il a de la haine contre son frère, 

c'est un menteur. En effet, celui qui n'aime pas son frère qu'il voit est 

incapable d'aimer Dieu, qu'il ne voit pas. Aude 
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- Pour moi la Fraternité, c'est l'union des cœurs et de l'esprit. Plus 

concrètement la compréhension dans les prises de paroles, l'écoute et 

non donner sa propre interprétation qui déforme les propos de 

l'intervenant. Avoir de la compassion, c’est porter mes frères et sœurs 

dans l’épreuve (ce n'est pas porter le poids du monde). C'est la charité 

avant tout, sachant que nous ne sommes pas parfaits mais des êtres 

limités. 

-- Le lien avec les textes de l'évangile de St Jean du Chap.12   Au 

Chap.20. Alain 
 

Nous ne savons plus nous réunir avec notre frat. 84,89,92,92, et 96 ans 

… et deux décès ces derniers mois : ça veut tout dire 

Se voir et échanger quelques mots, entretient le lien fraternel.  

Sans oublier les pensées fraternelles avec ceux qui souffrent (les 

Palestiniens … et les victimes des guerres). Jacques 

 

 

7.2 La fraternité d’après Fratelli tutti (exposé de Claire Brandeleer du 

Centre Avec, au CIL) 

 

Contexte de l’encyclique 

A situer dans le cadre de la pensée sociale de l’Eglise. 

La Fraternité est pensée à travers les relations interpersonnelles et un 

projet de société (portée politique) 
 

Repères pour penser la vie en société 

Laudato si’ (LS), soin de la maison commune, est sous-jacent à Fratelli 

tutti (FT), « construire le « nous » de la maison commune » (FT 17) : 

nous sommes tous liés. 

En 2020, c’est la pandémie “ personne ne se sauve tout seul, il n’est 
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possible de se sauver qu’ensemble » (FT 32). 

En 2023, Laudate Deum (LD) publication sur la crise climatique  

Temps de dialogue : comment j’expérimente d’une part, que tout est 

lié, et d’autre part, que nous sommes tous liés ?  

Rêve d’une societé fraternelle 

« Un nouveau rêve de fraternité et d’amitié sociale qui ne se 

cantonne pas aux mots …. Que la réflexion s’ouvre au dialogue avec 

toutes les personnes de bonne volonté » (FT6), (FT8). 

Réf. À Charles de Foucauld : « Il voulait en définitive être « le frère 

universel ». Mais c’est seulement en s’identifiant avec les derniers qu’il 

est parvenu à devenir le frère de tous. Que Dieu inspire ce rêve à 

chacun d’entre nous. Amen ! » (FT 287).  

et avec le Grand Imam Ahmad Al-Tayeb  

Fratelli tutti : chemin de discernement 

Trois étapes : 1. Reconnaitre, 2. Interpréter, 3. Choisir.  

1. Reconnaitre l’urgence de la fraternité 

- La mondialisation 

« …‘la société toujours plus mondialisée nous rapproche, mais elle ne 

nous rend pas frères’. Plus que jamais nous nous trouvons 

seuls dans ce monde de masse qui fait prévaloir les intérêts 

individuels et affaiblit la dimension communautaire de 

l’existence » (FT 12). 

« Une culture vide, obnubilée par des résultats immédiats et 

démunie de projet commun » (FT 17). 

 

- Des revendications particulières 

« Des nationalismes étriqués, exacerbés, pleins de ressentiments et 

agressifs réapparaissent… des nouvelles formes d’égoïsme et 
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de perte du sens social sous le prétexte d’une prétendue 

défense des intérêts nationaux » (FT 11). 

- Les inégalités et les droits humains 

« Alors qu’une partie de l’humanité vit dans l’opulence, une autre 

partie voit sa dignité méconnue, méprisée ou piétinée et ses 

droits fondamentaux ignorés ou violés » (FT 22). 

« De même, l’organisation des sociétés dans le monde entier 

est loin de refléter clairement le fait que les femmes ont 

exactement la même dignité et les mêmes droits que les 

hommes » (FT 23). 

-  Les guerres et situations de violences : « une troisième guerre 

mondiale par morceaux » (FT 25). 

-  Les migrations 

« ‘Les phénomènes migratoires suscitent des alarmes et des peurs, 

souvent fomentées et exploitées à des fins politiques. Une 

mentalité xénophobe de fermeture et de repli sur soi se 

diffuse alors’…. Il est inacceptable que les chrétiens partagent 

cette mentalité et ces attitudes, faisant parfois prévaloir 

certaines préférences politiques sur les convictions profondes 

de leur foi : la dignité inaliénable de chaque personne 

humaine indépendamment de son origine, de sa couleur ou 

de sa religion, et la loi suprême de l’amour fraternel » (FT 39). 

- L’illusion de la communication 

« Nous nous sommes gavés de connexions et nous avons perdu le 

goût de la fraternité. […] nous nous retrouvons opprimés par 

l’impatience et l’anxiété. Prisonniers de la virtualité, nous 

avons perdu le goût et la saveur du réel » (FT 33). 

- Le sens de l’existence  
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« La douleur, l’incertitude, la peur et la conscience des limites de 

chacun, que la pandémie a suscitées, appellent à repenser 

nos modes de vie, nos relations, l’organisation de nos sociétés 

et surtout le sens de notre existence » (FT 33). ( LS 160 et LD 

33) 

- Invitation à l’espérance 

« J’invite à l’espérance qui […] est audace, elle sait regarder au-delà 

du confort personnel, des petites sécurités et des 

compensations qui rétrécissent l’horizon, pour s’ouvrir à de 

grands idéaux qui rendent la vie plus belle et plus digne’. » (FT 

55) 

 

Temps de dialogue : qu’est-ce qui me frappe ou 

m’interpelle particulièrement ? Quelles émotions dominent en moi ? 

La parabole du bon Samaritain 

« Cette parabole est une icône éclairante, capable de mettre 

en évidence l’option de base que nous devons faire pour 

reconstruire ce monde qui nous fait mal. Face à tant de 

douleur, face à tant de blessures, la seule issue, c’est d’être 

comme le bon Samaritain » (FT 67). 

« Il y a simplement deux types de personnes : celles qui 

prennent en charge la douleur et celles qui passent outre » 

(FT 70). 

Temps de dialogue : comment suis-je interpellé.e par ces 

affirmations ? 

-  Dynamique de l’élargissement : 

« Élargir notre cercle pour donner à notre capacité d’aimer 

une dimension universelle capable de surmonter tous les 
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préjugés, toutes les barrières historiques ou culturelles, tous 

les intérêts mesquins » (FT 83). 

« Par ses gestes, le bon Samaritain a montré que ‘notre 

existence à tous est profondément liée à celle des autres : la 

vie n’est pas un temps qui s’écoule, mais un temps de 

rencontre’ » (FT 66). 

 « La vie, c’est l’art de la rencontre, même s’il y a tant de 

désaccords dans la vie » (FT 215) 

 

2. Interpréter 

« L’amour :  sortir de soi-même pour trouver en autrui un 

accroissement d’être » (FT 88). 

- La dignité inaliénable de chaque être humain (FT 106). 

 

3. Choisir : la meilleure politique (chap. 5) 

« Pour créer des processus sociaux de fraternité et de justice pour 

tous, l’individu entre dans ‘le champ de la plus grande charité, la 

charité politique’ » (FT 180).  

« Même le bon Samaritain a eu besoin de l’existence d’une 

auberge qui lui a permis de résoudre ce que, tout seul, en ce 

moment-là, il n’était pas en mesure d’assurer » (FT 165).  

« Nous disposons d’un espace de coresponsabilité pour pouvoir 

commencer et générer de nouveaux processus et transformations 

» (FT 77). 

 Temps de dialogue : « Pour beaucoup de personnes, la politique 

est aujourd’hui un vilain mot (…) Mais le monde peut-il fonctionner 

sans la politique ? » (FT 176).  

Et pour moi, qu’en est-il ? 

Faire le choix du dialogue 
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« Le dialogue social authentique suppose la capacité de 

respecter le point de vue de l’autre en acceptant la possibilité 

qu’il contienne quelque conviction ou intérêt légitime » (FT 203). 

« On confond en général le dialogue avec quelque chose de très 

différent : un échange fébrile d’opinions sur les réseaux sociaux » 

(FT 200). 

 « L’habitude de disqualifier instantanément l’adversaire en lui 

appliquant des termes humiliants prévaut, en lieu et place d’un 

dialogue ouvert et respectueux visant une synthèse supérieure » 

(FT 201). 

Dialogue et recherche de la vérité (FT 206-214) 

Une « culture nouvelle » (FT 215-221), une culture de la 

rencontre. 

Conclusion : 

« Si la musique de l’Évangile cesse de retentir dans nos maisons, 

sur nos places, sur nos lieux de travail, dans la politique et dans 

l’économie, nous aurons éteint la mélodie qui nous pousse à 

lutter pour la dignité de tout homme et de toute 

femme. D’autres s’abreuvent à d’autres sources. Pour nous, cette 

source de dignité humaine et de fraternité se trouve dans 

l’Évangile de Jésus-Christ. C’est de là que surgit pour la pensée 

chrétienne et pour l’action de l’Église le primat donné à la 

relation, à la rencontre avec le mystère sacré de l’autre, à la 

communion universelle avec l’humanité tout entière comme 

vocation de tous » (FT 277). 

Temps de dialogue : que vais-je/puis-je faire pour prendre soin de 

la fraternité ? A un niveau interpersonnel et à un niveau sociétal. 

 

Henri 

Fraternité de Liège 
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8. CARNET FAMILIAL ANNIVERSAIRE 
 

Les 90 ans de Jean-Pierre  
 

Ce 30 novembre, après avoir chanté la 
prière d’abandon, nous sommes tous 
sortis les premiers de la chapelle des 
Saints-Anges à Laeken et nous avons 
attendu que Jean-Pierre arrive à son 
rythme avec son rollator. 
Nous l’attendions avec un gâteau 
surmonté de deux bougies indiquant 
90. 
Nous savions en effet que Jean-Pierre 

aurait 90 ans le 4 décembre et le secret a été bien gardé. Quand Jean-
Pierre est arrivé, nous avons chanté tous et toutes en chœur et l’avons 
aussi applaudi vivement. 
Ensuite, avant de nous quitter, nous avons mangé le gâteau 
d’anniversaire et remis une carte avec toutes nos signatures 
accompagnées de toutes nos félicitations et mercis à notre cher Jean-
Pierre. 

 
 
Les 90 ans d’Huguette 
 

Une fois sur deux, la fraternité dite de Namur 
se réunit à Marchienne chez Huguette qui ne 
peut plus se déplacer, mais est bien contente 
de continuer à vivre chez elle et de pouvoir 
encore nous recevoir.  
Le 3 octobre, nous étions à huit chez elle à 
faire révision de vie à partir de la conversion 



37 
 

de ce fameux Elie dont il avait été déjà question à la retraite de 
Wavreumont. 
Ensuite nous avons partagé nos pique-niques agrémentés de la bonne 
soupe que nous prépare chaque fois Pascale et aussi d’un bon petit 
verre de vin apporté par l’un d’entre nous. 
Vint alors la petite surprise à laquelle ne s’attendait pas Huguette : un 
beau gâteau surmonté de 9 bougies pour saluer, cinq jours à l’avance, 
son anniversaire. 
Nous avions en effet à cœur de fêter les 90 ans de notre aînée qui 
nous aide toujours à questionner et approfondir la Parole de Dieu à 
laquelle elle est très attachée. 
Vive Huguette et merci à elle qui est dans les fraternités depuis plus de 
quarante ans !  

Myriam 
Fraternité de Namur  

 
 

 
9. CARNET FAMILIAL DECES 

 

Maggy Mertens, « une grande dame de cœur » 
s’en est allée doucement, en silence pour faire 
jaillir en vie éternelle toutes les valeurs vécues sur 
cette terre. 
 
Maggy aimait beaucoup les enfants. Elle avait donc 
choisi l’enseignement. Elle était une excellente 
pédagogue, une institutrice très dévouée, animée 

par cette passion d’enseigner. Elle savait se mettre à la place de ses 
élèves de façon à pouvoir identifier les méthodes d’apprentissage les 
plus adaptées pour chaque apprenant. Une fois pensionnée, elle s’est 
dirigée vers l’Ecole des Devoirs. Elle aimait accompagner les enfants en 
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difficulté en leur apportant une aide individualisée. Elle arrivait 
toujours à stimuler, à rassurer les enfants et à leur redonner 
confiance, à retrouver ce plaisir d’apprendre. Alors l’Ecole des Devoirs 
devenait l’Ecole du Bonheur. 
 
Maggy s’est donnée sans compter. 
Elle était aussi engagée comme bénévole au home St. Joseph à 
Verviers. 
Elle visitait les personnes âgées, les personnes isolées, les malades. 
Chaque visite, chaque rencontre et chaque partage venaient nourrir 
le « vivant » des résidents. 
Tous les lundis, elle allait chercher les personnes qui étaient en chaise 
roulante pour qu’elles puissent participer à l’Eucharistie 
hebdomadaire. 
 
Durant des années, Maggy a participé à l’organisation des Triduums de 
Banneux. 
Elle avait une attention spéciale pour les plus pauvres, les plus 
malades, les plus isolés, les plus abandonnés. Tout le monde était 
invité à vivre le Triduum : un espace de ressourcement auprès de la 
Vierge des Pauvres. 
 
Quelle joie elle se faisait de se retrouver le 16 juillet à Avioth avec les 
bénévoles du Triduum de Banneux pour participer au pèlerinage de 
Notre-Dame d’Avioth. 
Maggy organisait une grande randonnée dans les environs champêtres 
et boisés en prenant le pique-nique chez l’habitant. 
Des moments très fraternels vécus à chaque fois dans une ambiance 
très chaleureuse et conviviale. 
 
Maggy appréciait la nature et était une adepte de la marche. 
Elle faisait partie d’un groupe de marcheurs « Les Alpérandistes ». 
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Souvent, elle partait en éclaireuse pour préparer l’itinéraire d’une 
journée. 
Maggy était une personne très enthousiaste, ouverte, serviable, 
bienveillante. 
Elle aimait partager, communiquer, rassembler, organiser, donner vie 
à tout car elle voyait d’abord le positif dans chaque situation. 
 
De tout cœur, MERCI Maggy pour ton BEAU parcours. 
Ton souvenir génère automatiquement un sourire sur notre visage car 
tu étais la joie de vivre. 
Ton amour vrai et profond pour l’autre restera gravé dans nos cœurs. 
Repose en paix Maggy. 

Barbara Canepenne 
Fraternité Charles de Foucauld 

 

Maggy 
 

« Notre » Maggy s’en est allée. Elle venait d’avoir 91 ans ! Elle était 
entrée dans notre fraternité suite à une retraite marchante à 
Wavreumont, j’ai oublié depuis quand mais en tout cas avant le covid ! 
Car c’était encore une sacrée marcheuse, à plus de 80 ans à l’époque ! 
Elle aimait beaucoup la poésie et nous en a fait partager quelques 
extraits qui lui étaient chers. Pas étonnant alors qu’elle aime 
particulièrement l’évangile de Saint Jean ! 
Elle se posait aussi beaucoup de questions sur sa vie, ses choix. Elle 
disait apprécier notre vie de et en fraterrnité. 
Elle était entrée en MRS depuis quelques jours seulement et nous 
sommes allées Marie-José, Chantal et moi là-bas faire un partage de 
l’évangile du dimanche.  
Nous avons passé un moment joyeux toutes les quatre, oui, vraiment ! 

Marie-Julienne 
Fraternité de Liège 
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10. VOEUX DE NOEL 

 

« Mon DIEU, pourquoi êtes-vous né ? 
Pourquoi avez-vous choisi ce moyen de venir parmi les 

hommes, avec la forme d’un homme ? Parce que c’est un 

moyen d’un amour infini, incompréhensible, divin, et que 

par conséquent, il vous convient. » 
 

Méditation sur l’Évangile de Charles de Foucauld 

 
 

Bonne fête de Noël 
Christian, Mariele et Myriam 
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1. Elie à l’Horeb (1 Rois 19,9-18) 
 

Elie se retire dans une grotte, un refuge (9) 
C’est la nuit, absence de lumière, de sens 
 

En nous retirant, nous prenons conscience d’un manque de sens à 
notre vie 

 

Une question s’y pose : que fais-tu ici ? Où en es-tu ? (9) 
Elie se sent seul et menacé par tous (10) 
 

D’autant plus que nous nous trouvons seuls devant la question du 
sens. 

 

Réponse : « Sors, et 
découvre Dieu » (11) 
Ce que Dieu n’est pas, puis 
son approche (11-12) 
 

Oser sortir de sa zone de 
confort et découvrir un 
signe de la présence de 
Dieu, par-delà les 
manières habituelles de 
se Le représenter. 

Elie sort 
Et réentend la question : que fais-tu ici ? (13) 
Elie se sent seul et menacé par tous (14) 
 

La question du sens se pose à nouveau, dans la relation à Dieu. 
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Réponse : « Va, retourne » (conversion) (15) 
Et mission à transmettre à trois successeurs (15-17) 
Il y a 7000 fidèles (18) 
 

Et aboutit à une nouvelle marche, de conversion, et à une nouvelle 
mission pour laquelle nous ne sommes pas seuls. 

 

Christian DD, le 1.9.2024 
 
 
 
2. Le pape François en Belgique du 26 au 29 septembre 
 

Lettre des prêtres lue par 
Helmut à la Basilique de 
Koekelberg 
Cher Pape François,  
C’est pour moi un honneur 
et une joie de vous 
adresser ces quelques 
mots, au nom de mes 
confrères.  
Je m’appelle Helmut 

Schmitz et j’ai grandi à Eupen, comme aîné d’une famille de sept 
enfants, issus d’un couple de boulangers.  
Depuis ma jeunesse, je me suis investi dans des communautés Charles 
de Foucauld 
J’ai passé les premières 15 années de ma mission comme prêtre à 
Louvain-la-Neuve. Depuis 23 ans, je suis curé-doyen à Eupen - La 
Calamine.  
Avec l’évolution des structures paroissiales, les curés et fidèles se 
trouvent devant des défis toujours plus vastes. Néanmoins, cela 
demeure pour la plupart de mes confrères prêtres et moi-même une 
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grande joie de partager les joies et les peines de personnes de toutes 
générations et milieux sociaux et de célébrer avec eux la proximité du 
Dieu miséricordieux. En ces temps incertains, nous voulons – comme 
le disait Don Bosco – « faire le bien, demeurer dans la joie et laisser les 
moineaux siffler ».  
En ce sens, nous voulons vous remercier, cher Pape François, pour 
l’invitation à la démarche synodale, que nous pratiquons en paroisse 
depuis deux années et qui, de la sorte, libère bien des énergies dans 
notre vieille Église. 
Sur ce chemin, nous voulons apporter notre pierre à l’édifice avec 
toutes les personnes de bonne volonté, en vue de l’édification d’une 
société pacifique et juste. Et ainsi devenir une Église, sans cesse plus 
fidèle à Jésus Christ.  
 

Selon vous, comment un curé peut-il mener au mieux sa paroisse sur 
ce chemin ? Et quel est son rôle propre à cet égard ?  
Un chaleureux merci pour votre visite et vos mots et gestes 
encourageants ! 

 
Réponse du pape à la lettre des prêtres 

Chers frères et sœurs, bonjour ! 

Je suis heureux d’être parmi vous. Je remercie Mgr Terlinden pour ses 

paroles et pour nous avoir rappelé la priorité de l’annonce de 

l’Évangile. Merci à vous tous. 
 

Dans ce carrefour qu’est la Belgique, vous êtes une Église “en 

mouvement”. En effet, depuis un certain temps, vous essayez de 

transformer la présence des paroisses sur le territoire, de donner une 

forte impulsion à la formation des laïcs ; surtout, vous vous efforcez 

d’être une Communauté proche des gens, qui accompagne les 

personnes et témoigne par des gestes de miséricorde. 
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En m’inspirant de vos questions, je voudrais vous proposer quelques 

pistes de réflexion autour de trois mots : évangélisation, joie, 

miséricorde. 
 

La première voie à parcourir est l’évangélisation. Les changements de 

notre époque et la crise de la foi que nous vivons en Occident nous ont 

poussés à revenir à l’essentiel, c’est-à-dire à l’Évangile, afin que la 

bonne nouvelle que Jésus a apportée au monde soit à nouveau 

proclamée à tous, en faisant resplendir toute sa beauté. La crise – 

toute crise – est un temps qui nous est offert pour nous secouer, nous 

interroger et changer. Elle est une occasion précieuse – appelée kairòs 

dans le langage biblique, une occasion spéciale –, comme ce fut le cas 

pour Abraham, Moïse et les prophètes. Lorsque nous faisons 

l’expérience de la désolation, en effet, nous devons toujours nous 
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demander quel message le Seigneur veut nous communiquer. Et que 

nous montre la crise ? Nous sommes passés d’un christianisme installé 

dans un cadre social accueillant à un christianisme “de minorité”, ou 

plutôt, de témoignage. Cela demande le courage d’une conversion 

ecclésiale pour initier les transformations pastorales qui touchent 

aussi les coutumes, les modèles, les langages de la foi, afin qu’ils 

soient vraiment au service de l’évangélisation (cf. Exhortation 

apostolique Evangelii gaudium, n. 27). 
 

Et je voudrais dire à Helmut : ce courage est aussi demandé aux 
prêtres. Être des prêtres qui ne se contentent pas de préserver ou de 
gérer un héritage du passé, mais des pasteurs, des pasteurs amoureux 
du Christ et attentifs à saisir les questions – souvent implicites – de 
l’Évangile, en marchant avec le Peuple saint de Dieu. Et nous marchons 
un peu devant, un peu au milieu et un peu derrière. Et quand nous 
apportons l’Évangile – je pense à ce que nous a dit Yaninka – le 
Seigneur ouvre nos cœurs à la rencontre de ceux qui sont différents de 
nous. Il est bon, voire nécessaire, qu’il y ait, parmi les jeunes, des rêves 
et des spiritualités différentes. Il doit en être ainsi, parce que les 
parcours personnels ou communautaires qui nous conduisent 
cependant au même but, à la rencontre avec le Seigneur peuvent être 
nombreux : dans l’Église il y a de la place pour tous – tous, tous !– et 
personne ne doit être la photocopie de l’autre. L’unité dans l’Église 
n’est pas uniformité, mais elle consiste à trouver l’harmonie des 
diversités ! Et je dirais aussi à Arnaud : le processus synodal doit être 
un retour à l’Évangile ; il ne doit pas avoir parmi les priorités quelque 
réforme “à la mode”, mais il faut se demander : comment pouvons-
nous faire parvenir l’Évangile dans une société qui n’écoute plus ou qui 
s’est éloignée de la foi ? Posons-nous tous la question [ . ] 
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3. Notre lettre au pape 
 

J'ai personnellement remis au pape, lors de sa visite fin septembre, la 

lettre (voir La Lettre 3, page 48) qui avait été préparée par famille 

spirituelle Charles de Foucauld en Belgique.  

Cela a été l'occasion d'avoir une belle discussion sur notre spiritualité.  

Le pape apprécie particulièrement cette spiritualité, car elle agit 

comme un levain dans la pâte. 
 

En outre, il a de bons contacts à Rome avec les Petites Sœurs de Jésus. 
 

Luc Terlinden 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                         « LA MAISON DE DIEU C’EST NOUS » 
                                                                                Hebreux 3,6 
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4. DILEXIT NOS (Il nous a aimés) est la nouvelle encyclique du pape 
François.  S'il la centre sur la dévotion au Sacré Cœur de Jésus, courant 
spirituel du XVIIè siècle quelque peu tombé en désuétude depuis lors, 
c'est pour mieux revenir sur 
les sujets de société, urgences 
de notre époque, auxquels 
François n'a cessé de nous 
conscientiser durant tout son 
pontificat : préoccupation 
face à un monde 
déshumanisé, nécessité de 
l'engagement social et de la fraternité, invitation à contempler et 
protéger la beauté de la Création... 
 

Dans ce contexte, Charles de Foucauld est évoqué à plusieurs reprises.  
Voici ces citations. 
 
129. Saint Charles de Foucauld et Sainte Thérèse de l’Enfant Jésus ont 
involontairement remodelé certains éléments de la dévotion au Cœur 
du Christ, nous aidant à la comprendre, toujours plus fidèlement à 
l’Évangile. Voyons comment cette dévotion s’est exprimée dans leur 
vie. Dans le prochain chapitre, nous reviendrons à eux pour montrer 
l’originalité de la dimension missionnaire qu’ils ont tous deux 
développée de manière différente.  
 
130. Saint Charles de Foucauld visitait un jour à Louÿe le Saint 
Sacrement avec sa cousine, Madame de Bondy, et elle lui montra une 
image du Sacré-Cœur. [122] Cette cousine joua un rôle déterminant 
dans la conversion de Charles, comme il le reconnaît lui-même : « 
Puisque le Bon Dieu vous a fait le premier instrument de ses 
miséricordes à mon égard, c’est de vous qu’elles découlent toutes : si 
vous ne m’aviez pas converti, ramené à Jésus, appris petit à petit, 
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comme mot à mot tout ce qui est pieux et bon, en serais-je là 
aujourd’hui ? ». [123] Mais ce qu’elle éveilla en lui, c’est la conscience 
brûlante de l’amour de Jésus. Tout était là, c’était le plus important. Et 
cela se focalisa en particulier sur la dévotion au Cœur du Christ où il 
découvrit une miséricorde sans limites : « Espérons dans la 
miséricorde infinie de Celui dont vous m’avez fait connaître le Sacré-
Cœur ». [124] 
 
131. Ensuite, son directeur spirituel, l’abbé Henri Huvelin, l’aida à 
approfondir ce précieux mystère : « Ce cœur béni dont vous m’avez 
parlé si souvent ». [125] Le 6 juin 1889, Charles se consacra au Sacré-
Cœur où il trouva un amour très tendre et très absolu. Il dit au Christ : 
« Vous m’avez tellement comblé de bienfaits qu’il me semble que ce 
serait être ingrat envers votre cœur que de ne pas croire qu’il est prêt 
à me combler de tout bien, si grand qu’il soit, et que son amour 
comme sa libéralité sont sans mesure ». [126] Il sera le premier ermite 
« sous le nom du Sacré-Cœur ». [127] 
 
132. Le 17 mai 1906, le jour même où frère Charles, seul, ne peut plus 
célébrer la messe, il écrit avoir promis : « Laissez vivre en moi le cœur 
de Jésus, pour que ce ne soit plus moi qui vive, mais le Cœur de Jésus 
qui vive en moi, comme il vivait à Nazareth ». [128] Son amitié avec 
Jésus, cœur à cœur, n’avait rien d’une dévotion intimiste. Elle était la 
racine de cette vie dépouillée de Nazareth par laquelle Charles voulait 
imiter le Christ et se configurer à Lui. Cette tendre dévotion au Cœur 
du Christ eut des conséquences très concrètes sur son mode de vie, et 
son Nazareth s’est nourri de cette relation très personnelle avec le 
Cœur du Christ. 
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179. Saint Charles de Foucauld voulait imiter Jésus-Christ, vivre 
comme Il a vécu, agir comme Il a agi, toujours faire ce que Jésus aurait 
fait à sa place. Pour réaliser pleinement son objectif, il était nécessaire 
qu’il se conforme aux 
sentiments du Cœur du Christ ; 
d’où l’expression “amour pour 
amour” qui apparaît une fois 
encore lorsqu’il écrit : « Désir 
des souffrances pour Lui 
rendre amour pour amour, 
pour l’imiter, [...] pour entrer 
dans son travail, et pour 
m’offrir avec Lui, tout néant 
que je suis, en sacrifice, en 
victime, pour la sanctification 
des hommes ». [182] Le désir 
d’apporter l’amour de Jésus, 
par son engagement missionnaire, aux plus pauvres et aux plus oubliés 
de la terre, l’amènent à prendre comme devise Jésus Caritas, avec le 
symbole du Cœur du Christ surmonté d’une croix. [183] Ce n’est pas 
une décision superficielle : « De toutes mes forces, je tâche de 
montrer, de prouver à ces pauvres frères égarés que notre religion est 
toute charité, toute fraternité, que son emblème est un Cœur ». [184] 
Et il veut s’installer avec d’autres frères au Maroc au nom du Cœur de 
Jésus. [185] Leur tâche évangélisatrice se fera par rayonnement : « La 
charité doit rayonner des fraternités, comme elle rayonne du Cœur de 
Jésus ». [186] Ce désir fait de lui progressivement un frère universel 
car il veut embrasser dans son cœur fraternel toute l’humanité 
souffrante en se laissant modeler par le Cœur du Christ : « Notre 
cœur, comme celui de l’Église, comme celui de Jésus, doit embrasser 
tous les hommes ». [187] « L’amour du Cœur de Jésus pour les 
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hommes, cet amour qu’Il montre dans sa passion, voilà celui que nous 
devons avoir pour tous les humains ». [188] 
 
180. L’abbé Huvelin, directeur spirituel de saint Charles de Foucauld, 
disait que « lorsque Notre Seigneur habite un cœur, Il lui donne ces 
sentiments, et ce cœur s’ouvre aux petits. Telle était la disposition du 
cœur d’un Vincent de Paul [...] Quand Notre Seigneur habite l’âme 
d’un prêtre, Il l’incline vers les pauvres ». [189] Il est important de 
noter que ce don de soi chez saint Vincent, décrit par l’abbé Huvelin, 
était aussi alimenté par la dévotion au Cœur du Christ. Vincent 
exhortait à « prendre dans le Cœur de Notre Seigneur quelque parole 
de consolation pour tel pauvre malade ». [190] Pour que cela soit vrai 
il fallait que son cœur ait été transformé par l’amour et la douceur du 
Cœur du Christ. Et saint Vincent a souvent répété cette conviction 
dans ses sermons et ses conseils au point d’en faire un élément 
important des Constitutions de sa Congrégation : « Tous étudieront 
soigneusement la leçon que Jésus-Christ nous a enseignée en disant : 
“Apprenez de moi que je suis doux et humble de cœur” ; considérant 
que, comme il assure lui-même, par la douceur on possède la terre, 
parce qu’agissant dans cet esprit, on gagne les cœurs des hommes, 
pour les convertir à Dieu, à quoi l’esprit de rigueur met empêchement 
». [191] 
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La Lettre des Fraternités 
séculière et sacerdotale Charles de Foucauld de Belgique-Sud 
 

Abonnement : 
 

10 euros par an, à verser au compte 
BE92 0015 7089 7923 de la Fraternité séculière Charles de Foucauld, 
Henri Roberti, rue Léon Troclet 10 - 4000 Liège 
IBAN : BE92 0015 7089 7923 - BIC : GEBABEBB 

 

Cotisation annuelle comme membre 
 

pour la fraternité séculière: 
40 € par an dans la mesure du possible (cette cotisation comprend 
l'abonnement à La Lettre) 
à verser sur le compte BE92 0015 7089 7923 
Trésorier : Henri Roberti 
rue Léon Troclet 10 - 4000 Liège 
 

pour la fraternité sacerdotale: Jesus Caritas: 
50 € à verser sur le compte BNP Paribas Fortis : 
BE27 0019 2994 8473 (nouveau compte !) 
Trésorier : Christian Deduytschaever 
Champ du Soleil 2 - 1970 Wezembeek-Oppem 

 

D'avance un grand merci pour votre participation à la vie de nos fraternités. 
Site Internet : www.charlesdefoucauld.org 
 
VOTRE AVIS NOUS INTERESSE ! 
Dites-nous ce que vous pensez de La Lettre, de son contenu rédactionnel. 
N'hésitez pas à y participer, par une suggestion, l'apport d'un article... 
 

Oui, votre avis nous intéresse vraiment ! 
marielerampelbergh55@gmail.com 
christian.fouarge@hotmail.com
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